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   Le temps un peu plus dilaté de la période estivale autorise un pas de côté. Cette Lettre, qui
parle d’un été fort actif de notre association, nous y invite aussi. Le voici.

   La vision initiale de Francis Hallé, cœur du projet que nous portons désormais de manière
collective avec lui, est devenue une grande idée neuve en Europe. On peut raisonnablement le
croire maintenant. Qu’on la partage, la discute, la conteste, l’examine en tout sens, elle est là et
elle oblige, elle nous oblige.

   Idée neuve, car dans cette décennie absolument décisive, nous disent les scientifiques, elle
interroge frontalement par son ampleur la mise en oeuvre concrète des politiques de transition
écologique, évidemment sous l’angle des forêts, de la «  restauration de la nature »  et
particulièrement à la grande échelle nécessaire. Neuve, parce qu’elle nous fait rêver loin et
ensemble, rêver, malgré la gravité de la crise à un possible horizon planétaire mieux vivant.
Neuve, parce qu’elle oblige à renouveler le regard, le récit, les méthodes mêmes de la
construction de nouveaux milieux de vie. Neuve, parce qu’elle suppose avec la diversité de ses
enjeux, de penser tout autrement la discussion et la participation citoyenne à ces indispensables
constructions, sur le plan écologique, économique, social et culturel. 

   Cette idée n'appelle par principe ni accord ni désaccord, mais simplement acceptation de la
discussion sérieuse des hypothèses, des dimensions, des questions réelles qu’elle recouvre. Elle
appelle ainsi du neuf dans la capacité à dialoguer, à imaginer, à conjuguer les réponses
institutionnelles, sociales, scientifiques à apporter face à l’urgence, et dans la longue durée.
   
Neuve, elle nous oblige à l'être aussi. C’est tout  le sens par exemple des travaux que notre jeune
équipe d'animation mène sur notre propre activité pour mieux vivre le projet avec vous. En cette
rentrée à venir, c’est aussi tout le sens des chantiers évoqués ici. Vous y trouverez du neuf, mais
pas seulement bien sûr, car nous prolongeons aussi des démarches et des initiatives existantes.
 
   Nous voulons aller plus encore concrètement, précisément, sur nos terrains pour y poursuivre
dans la plus large discussion de nouveaux chantiers, y construire de nouvelles rencontres.

Éric Fabre, secrétaire général 

Les nouvelles du projet



Interventions de l'association
 

Joigny (89) : l'association participe à la résidence
"Forêts" organisée par le collectif On est Prêt en juillet.
Francis Hallé échange avec des créateurs et créatrices de
contenus pour parler des forêts primaires et du projet de
l'association ;
Arc-en-Barois (52) : réalisation d'un profil forestier avec les
équipes du Parc national de forêts en août (voir sujet ci-
dessous). Francis Hallé a donné une conférence à
Châteauvillain ;
Bordeaux (33) : Conférence de Francis Hallé et stand de
l'association avec animations au festival Climax du 11 au
15 septembre ;
La Rochelle (17) : participation aux Assises Nationales
de la Biodiversité : "Gestion des forêts : améliorer la lutte
et la résilience face au réchauffement climatique" le 18
septembre ;
Sainte-Croix (26) : Conférences lors du FestiWild le 27
septembre : 

"Comment créer du lien entre nature et agriculture :
"Les secrets de l’agroforesterie" donnée par
Emmanuel Torquebiau, membre fondateur de notre
association ;
"La beauté du vivant", par Francis Hallé.

 

Les détails de ces événements et de ceux à venir sont à retrouver sur notre agenda en
ligne (il est revenu des vacances avec un nouveau look !)

Agenda en ligne

Réalisation d'un "profil forestier" avec les équipes du Parc
national de Forêts

https://www.foretprimaire-francishalle.org/agenda/


Une partie de l'équipe pluri-disciplinaire mobilisée pour la réalisation du profil forestier : scientifiques,
agent·es du Parc national de Forêts, volontaires de l'association 

Francis Hallé et Emmanuel Torquebiau ont répondu à l'invitation du Parc national de
Forêts, entre Champagne et Bourgogne. L'expertise des systèmes forestiers et
agroforestiers de ces fondateurs de notre association était sollicitée pour dresser avec les
équipes du parc et quelques volontaires de notre associations un profil forestier
permettant de mieux comprendre la structure de cette forêt, à un instant T mais également
pour suivre plus précisément son évolution dans le temps.
 
Cette session de plusieurs jours de travail coordonné et minutieux s'est avérée très
fructueuse et nous tenons à remercier les équipes du Parc national de Forêts pour leur
accueil chaleureux. Ce fut un plaisir de travailler avec des équipes passionnées et
d'échanger avec elles et eux sur les enjeux posés par la mise en libre évolution d'une
grande forêt.
 
Un grand merci aux volontaires mobilisé·es pour venir nous aider dans cette opération
aussi stimulante qu'exigeante.

Version de travail presque finale du profil forestier - il reste à le recopier au propre
sur un document unique. Photo d'Emmanuel Torquebiau

Voir l'actu et le reportage photo

Résidence "Forêts" avec On est Prêt 

https://www.foretprimaire-francishalle.org/nos-actualites/realisation-dun-profil-forestier-avec-les-equipes-du-parc-national-de-forets/


Créateurs et créatrices de contenus aux profils divers, animatrices et animateurs : la
résidence a rassemblé des énergies nouvelles autour des forêts

On est Prêt est un mouvement de mobilisation citoyenne qui rassemble et coordonne des
sachants, des artistes, des faiseurs pour sensibiliser et faire passer à l'action
massivement. L'association s'est associée à ce collectif pour mener une opération de
sensibilisation originale : réunir un groupe de créatrices et créateurs de contenus sur
les réseaux sociaux pour parler, sentir et vivre les forêts et les enjeux écologiques qui
les concernent, pendant trois jours. 
Les participant·es sont des créateur·ices de contenus très divers, mais non spécialisé·es
dans l'écologie : lifestyle, humour, street art, alimentation... Au total, c'est une
communauté de plus de 5 millions de followers qui était rassemblée de cette manière. 
 
Au programme : discussions autour du projet de forêt primaire avec Francis Hallé,
venu présenter l'association et ses enjeux, fresque de la forêt animée par All4Trees, pièce
de théâtre sur les arbres, grimpe aux arbres, "marche du temps profond", atelier de
prospective "2030 Glorieuses" avec l'Institut des Futurs souhaitables... etc. 
 
Cette proposition a suscité un vif intérêt de la part des participants, dont la plupart ont
indiqué leur souhait de continuer à parler des forêts dans les temps à venir... Cette
opération n'en est qu'à ses débuts. Elle contribue à atteindre l'objectif de rassembler un
public large, diversifié et de toutes les générations, autour d'un projet collectif :
faire renaître une forêt primaire en Europe de l'Ouest.

Participation aux Assises Nationales de la Biodiversité

https://www.instagram.com/reel/C-XUxKGAUb5/?igsh=Z2QyOXppemgyOHI0
https://www.instagram.com/reel/C-XUxKGAUb5/?igsh=Z2QyOXppemgyOHI0


Cédric Béraud, chargé de mission scientifique Ardennes pour notre association, participera le 18
septembre 2024 de 16h30 à 18h00 aux Assises de la Biodiversité dans le cadre d'un atelier sur
l’amélioration de la résilience des écosystèmes forestiers face aux diverses pressions
anthropiques.
 
Cette intervention nous permet de discuter des nouvelles méthodes de gestion émergentes qui visent
à rendre ces milieux plus résilients et mieux adaptés à un climat en constante évolution : un sujet
capital pour notre projet de renaissance de forêt primaire en Europe de l'Ouest. 
 

Programme et inscriptions

Climax Festival à Bordeaux

A l’heure où le monde retient son souffle, entre conflits et espoirs de paix, l’édition 2024
du Festival Climax sera une escale dans cette quête, une exploration des voies vers une
réconciliation globale.
 
Penseurs, activistes, artistes, chercheurs et politiques exploreront de nouvelles
propositions de vivre ensemble. Cette 10ème édition explore les liens entre écologie et

https://www.idealco.fr/evenements/14emes-assises-nationales-de-la-biodiversite-707/conferences


paix et invite à repenser notre relation avec la nature entre les peuples.
 
Francis Hallé tiendra une conférence le dimanche 15 septembre à 16h15 sur la paix et
les forêts primaires.
L'association y tiendra un stand avec des animations pour voir la renaissance d'une forêt
primaire en Europe de l'Ouest sous un autre jour : expériences ludiques et participatives
au programme !

Relire notre article 
"Les forêts de la paix"

 Climax Festival

Deux conférences au Festiwild de Sainte-Croix (26)

Le FestiWild est un festival organisé tous les deux ans à l'Ancien Monastère de Sainte-
Croix avec pour thématique le monde sauvage.
Au programme : conférences, projections, spectacles, ateliers...

Francis Hallé y tiendra une conférence intitulée « La Beauté du Vivant »  :
Pourquoi les sciences du vivant ne parlent-elles jamais de la beauté du vivant, qui
saute aux yeux de n’importe quel observateur ? Pourquoi les scientifiques, qui
connaissent cette beauté, sont-ils muets à son sujet ?
Une enquête émerveillée sur la fonction de la beauté dans le monde vivant.
Emmanuel Torquebiau, membre des Conseils d’Administration de l’Association
Française d’Agroforesterie et de l’Association Francis Hallé pour la forêt primaire, y
tiendra une conférence intitulée : « Comment créer du lien entre nature et
agriculture : les secrets de l’agroforesterie ». 
L'agroforesterie pourrait jouer un rôle essentiel dans la renaissance d'une forêt
primaire en Europe, puisqu'elle permet de tracer des continuités écologiques et
économiques entre des zones forestières et des activités agricoles.

 
D'autres intervenants prestigieux seront également présents pendant les trois jours du
festival. 
 

https://www.foretprimaire-francishalle.org/s-informer/que-les-forets-de-la-guerre-deviennent-des-forets-de-la-paix/
https://climaxfestival.fr/bordeaux/


Programme du Festiwild

Reprise des visio de formation au kit pédagogique "forêts
naturelles"

Avec la rentrée, voici la reprise des sessions de formation au kit pédagogique ! 
 
Le kit pédagogique élaboré par l'association est constitué d’une présentation visuelle
montrant différents aspects des forêts naturelles, ainsi que des compléments
informatifs destinés à l’animateur ou animatrice pour diriger une séance qui s’adresse à
toute personne qui souhaiterait présenter les caractéristiques des forêts naturelles en libre
évolution auprès d’un public jeune ou d’adultes non spécialistes. 
 
La présentation des éléments du kit fait appel à une méthodologie particulière qui
nécessite un temps de formation en ligne afin de s'approprier le déroulé et le contenu. 
Si vous souhaitez animer une séance de sensibilisation et participer à la prochaine
session de formation à distance (visio), celle-ci aura lieu le mercredi 25 septembre à
18h30.

La formation est gratuite, mais pour en assurer le bon déroulé et vous communiquer les
informations techniques, l'inscription est obligatoire.

Inscription pour le 25 septembre

Parlons forêt - l'actu du monde des forêts

Un projet documentaire lancé par deux étudiants pour
nous faire découvrir la forêt primaire de Białowieża

https://festiwild.org/
https://www.foretprimaire-francishalle.org/kit-pedagogique-parler-de-la-foret-aux-plus-jeunes/#dates-formation


Saviez-vous que plus de 95% des ressources de l'association proviennent des
adhésions et des dons reçus ?
La structure qui porte le projet de renaissance de forêt primaire en Europe de l'Ouest se
construit grâce à votre soutien. Au-delà des moyens matériels qu'elles permettent, les
adhésions marquent l'ampleur du mouvement : plus nous serons nombreux, plus
notre message sera entendu. Il l'est déjà dans bien des institutions, suscitant l'intérêt de
nombreux acteurs du milieu de l'écologie, de la foresterie, des politiques publiques. 
Nous devons aller plus loin encore.
 
Ensemble, nous déplaçons le champ des possibles quant aux pratiques de gestion
forestière. Nous sommes déterminés à continuer à faire bouger les lignes et concrétiser
un projet de libre évolution à grande échelle, dans l'espace et dans le temps, pour
donner un exemple unique de réconciliation entre les forêts et nos sociétés
modernes.
 

Vous souvenez-vous de l'aventure de Toni et Corentin, deux étudiants lancés sur les
traces des forêts anciennes d'Europe de l'Est en avril dernier ? Nous avions suivi leur
aventure avec intérêt et vous aussi, à en juger par vos retours enthousiastes. 
 
Il faut croire que leur démarche en a inspiré d'autres : au mois de septembre, ce sont
deux autres étudiants, Timothé et Ahmed, qui se lancent dans un projet documentaire
cette fois, vers la forêt de Białowieża, entre Pologne et Biélorussie.
 
Du 15 au 31 septembre, ces deux passionnés de forêts vont documenter leurs rencontres
avec des habitants qui vivent autour de la forêt, des scientifiques de la réserve, et leur
immersion pendant plusieurs jours dans ce lieu exceptionnel. Leur objectif : donner envie
d'explorer, de donner à voir le monde sauvage et ses réalités, en l'occurrence, le contexte
politique, économique et écologique de cette forêt primaire qui se situe sur une frontière
au contexte préoccupant depuis plusieurs années.
 
Nous suivrons leur parcours avec intérêt et vous invitons à les encourager sur leur profil
Instagram @azura_pro  

Cap sur Białowieża avec Azura

Votre soutien

https://www.foretprimaire-francishalle.org/s-informer/un-sac-sur-le-dos-direction-la-foret-primaire-de-bialowieza-allez-la-foret/
https://www.foretprimaire-francishalle.org/s-informer/un-sac-sur-le-dos-direction-la-foret-primaire-de-bialowieza-allez-la-foret/
https://www.foretprimaire-francishalle.org/nos-actualites/bialowieza-saccagee-par-un-mur-de-la-honte-dites-non/
https://www.foretprimaire-francishalle.org/nos-actualites/bialowieza-saccagee-par-un-mur-de-la-honte-dites-non/
https://www.instagram.com/_azura_pro/


Vos adhésions créent un mouvement collectif d'un genre nouveau. Elles sont autant de
voix qui promeuvent un projet positif, concret, souhaitable et nécessaire pour
notre avenir. 
 
Merci à celles et ceux qui font le choix de nous soutenir. 
 

"Le retour d'une grande forêt primaire en Europe de l'Ouest"

Adhérer à l'association

"L'importance des plantes... c'est ça que je voudrais faire
germer dans l'esprit de mes contemporains. 

Leur montrer que ces plantes, elles sont absolument
essentielles : sans elles, pas de vie sur Terre. 

Elles ont une importance telle que ça autorise la vie du reste,
c'est-à-dire des animaux et nous." 

Francis Hallé, botaniste
entretien dans un documentaire Wild Touch

Bourgeon germant dans un lichen, forêt de Białowieża ©  Jérémy Mathieu

Nous soutenir

fhalle.assoc@posteo.net
 

https://www.foretprimaire-francishalle.org/nous-soutenir/
https://www.youtube.com/watch?v=6o26Q5xiXjY&list=PLz9jLq2Rm3h3eGrJZJqR0rjdXS6tJf4ja&index=1
https://www.foretprimaire-francishalle.org/nous-soutenir/
mailto:fhalle.assoc@posteo.net?subject=Contact


© 2024 Association Francis Hallé pour la forêt primaire

www.foretprimaire-francishalle.org
 

Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }} Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur Association Francis
Hallé pour la forêt primaire.

 
Se désinscrire

https://facebook.com/FrancisHalle.ForetPrimaire
https://facebook.com/FrancisHalle.ForetPrimaire
https://instagram.com/francishalleforetprimaire
https://instagram.com/francishalleforetprimaire
https://linkedin.com/company/association-francis-hall
https://linkedin.com/company/association-francis-hall
https://twitter.com/AssoFHalleForet
https://twitter.com/AssoFHalleForet
https://youtube.com/channel/UC57b-LQTQU9V-dvMFwKGbTQ
https://youtube.com/channel/UC57b-LQTQU9V-dvMFwKGbTQ
https://www.foretprimaire-francishalle.org/

